

ECONOMIA EXTERIOR



Invierno 2010-2011. Núm. 55

Carta a los lectores

5

Los ODM en la encrucijada

9

Francesc Granell

Las circunstancias han cambiado mucho desde 2000. Los volúmenes de ayuda al desarrollo no alcanzan las cotas previstas y la mala situación de las finanzas públicas, tras la crisis de Lehman Brothers, no propicia un cambio de ciclo.

Banco Mundial y Objetivos del Milenio

15

Carlos A. Asenjo

Es necesario aumentar la eficacia de los programas de desarrollo y la ayuda oficial. El Banco Mundial aboga por mejorar los mecanismos de rendición de cuentas y orientar la gestión hacia la obtención de resultados.

Educación, el mejor plan contra la pobreza

27

Luis Esteban G. Manrique

El crecimiento de la matriculación escolar en América Latina ha pasado del 52% en 1970 al 83% en 2010. La conciencia de la importancia de la educación ha sido clave: en Brasil, por ejemplo, en 2009 pasó a ser la segunda preocupación de los ciudadanos tras la inseguridad. Hoy, más del 63% del I+D en la región tiene lugar en ese país.

África, una visión optimista

41

Manuel de la Rocha y Laura Gómez

Hace 20 años África presentaba enormes desequilibrios macroeconómicos, niveles gigantescos de endeudamiento, déficit presupuestarios e inflación de dos dígitos. Desde finales de los noventa se recupera el crecimiento.

UE y ODM en una perspectiva estratégica 50

Oladiran W. Bello

En la medida en que el objetivo fundamental de la cooperación al desarrollo de la Unión Europea es contribuir a la reducción de la pobreza, algunas tendencias recientes de la economía mundial, en fase de transformación, presentan por sí mismas una imagen desigual y a veces confusa.

Erradicar la pobreza extrema y el hambre 61

Teresa Cavero

El futuro está plagado de incertidumbre y los mercados se prevén cada vez más volátiles. Millones de familias incapaces de producir alimentos y sin ingresos se enfrentan a una inseguridad alimentaria cada vez mayor. La experiencia de otras crisis sugiere que lo peor está por llegar.

La igualdad de género como antídoto 73

Elena Valenciano

El acceso a empleos de alto nivel aún está lleno de obstáculos para las mujeres, aunque gracias a los sistemas de cuotas van ganando peso político. La proporción global de parlamentarias alcanzó su récord histórico en 2010: un 19% de los escaños del mundo están ocupados por ellas.

Reducir la mortalidad infantil 81

Marta Arias

Las desigualdades entre ricos y pobres son conocidas, pero no tanto entre los países en desarrollo. El 70% de las muertes de menores de cinco años en el mundo tienen lugar en 15 países. Solo dos, India y Nigeria, representan, juntos, la tercera parte de la mortalidad de esos niños.

Mortalidad materna ¿Causas médicas? 87

Teresa González

Las muertes maternas son uno de los mejores indicadores de inequidad entre países, pero también de desigualdad económica y social en un mismo Estado. En 2008 murieron 358.000 mujeres en los países en desarrollo. Existen herramientas eficaces para evitar esos fallecimientos.

Sida y ODM, promesas incumplidas 97

Paula Farias

La Organización Mundial de la Salud y el Banco Mundial han puesto precio a los Objetivos del Milenio: se cumplirán si se destinan entre 36.000 y 45.000 millones de dólares más al año entre 2009 y 2015. Sin embargo, las aportaciones vinculadas a la salud se están reduciendo.

Imposible cumplimiento 106 del ODM7 con estas reglas

Luis González Reyes

Aunque cada vez se suman más países a los protocolos internacionales de defensa del medio ambiente y se redactan más planes de sostenibilidad, la crisis ambiental se profundiza. Debemos trascender un sistema que antepona el beneficio económico a la sostenibilidad de la vida.

Empresas y Objetivos 113 del Milenio

Juan de la Mota

Empresas y sociedad están íntimamente ligadas. Ninguna puede progresar a largo plazo sin que lo haga la otra. La pobreza es una amenaza para la paz y seguridad global, pero también para el desarrollo de los mercados. La lógica empresarial de los Objetivos del Milenio es evidente: un desarrollo próspero necesita inversión privada.

Documentación: 119 ODM e Índice de Desarrollo Humano 2010

Presentado a nivel mundial el 4 de noviembre de 2010, a menos de dos meses de la controvertida Cumbre de las Naciones Unidas de Nueva York destinada a analizar los avances en la consecución de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), el *Informe sobre Desarrollo Humano 2010* pone de manifiesto que, más allá de los avances, queda mucho por hacer para pasar de las declaraciones de intenciones a la erradicación de la pobreza en el mundo.

Editor

Darío Valcárcel

Jefa de redacción, María José Martínez Vial

Maquetación, Julia García

Consejo editorial

Luis Alcaide, Fernando Delage,
Enrique Fanjul, José Luis Gómez-Navarro, Luis Martí,
Luis Esteban G. Manrique, Áurea Moltó

©2010. Estudios de Política Exterior SA. Núñez de Balboa, 49 - 28001 Madrid

Tel.: 91 431 26 28 - Fax: 91 577 72 52

www.politicaexterior.com - e-mail: revista@politicaexterior.com

Impreso en Closas-Orcoyen, SL. Polígono Igarza. Paracuellos del Jarama, Madrid.

ISSN: 1137-4772. Depósito legal: M-29129-1999



Esta revista ha recibido una ayuda de la dirección general del Libro, Archivos y Bibliotecas del ministerio de Cultura para su difusión en bibliotecas, centros culturales y universidades de España, para la totalidad de los números del año.

Esta revista ha recibido una ayuda de la Consejería de Cultura y Deportes de la Comunidad de Madrid.

